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Protokoll 
 

 

zur Mitgliederversammlung  

der Vereinigung zur Förderung des Deutschen 
Brandschutzes (vfdb)  

 

am 

Montag, dem 23. Mai 2022 

in Würzburg  

 

anlässlich der  

68. Jahresfachtagung der vfdb 

 

Tagungsort: 

Frankonia Saal des Congress Centrums Würzburg,  

Pleichertorstrasse 5, 97070 Würzburg 

 

Beginn:  17:50 Uhr  

Ende:  19:00 Uhr 
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1. Begrüßung durch den Präsidenten der vfdb  
Der Präsident hieß die anwesenden Mitglieder der vfdb zur 

Mitgliederversammlung herzlich Willkommen. Der Präsident freute 

sich, dass die Mitgliederversammlung wieder in Präsenz möglich ist. Als 

Einführung stellte der Präsident eine virtuelle Animation als virtuellen 

Zwilling vor, welcher durch Herrn Truthän, hhp Berlin, bereitgestellt 

wurde. Es zeigt die Zukunft der Feuerwehr und 

Digitalisierungsmöglichkeiten auf. Der Präsident dankte für diese 

Innovation und verwies auf die Interschutz in Hannover im nächsten 

Monat, wo weitere Praxisfelder zum Thema der Digitalisierung erwartet 

werden. 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung 

und der Beschlussfähigkeit 
Die Beschlussfähigkeit wurde mit 151 Stimmberechtigen festgestellt. 

Die Tagesordnung ist fristgerecht versandt worden. Einwände, 

Ergänzungen oder weitere Anträge zur Tagesordnung wurden durch die 

anwesenden Mitglieder nicht vorgebracht, so dass die Tagesordnung als 

angenommen festgestellt wurde. 

3. Totengedenken 
Der verstorbenen Mitglieder seit der Mitgliederversammlung 2021 

wurde in einer Schweigeminute gedacht.  

  2021   Winfried Maucke 

  19.08.2021  Dipl.-Ing. Wolfgang Scholz,   

    Landesbranddirektor a. D.  

  12.08.201  Dipl.-Ing. Jürgen Endreß, Branddirektor a. D. 

  21.05.2021  Uwe Pank, Rettungsdienstleiter a. D. 

  09.03.2022  Bertold Maler, Stadtbrandamtsrat a. D. 

  27.03.202  Dipl.-Ing. Hans-Joachim Schallhorn,  

    Brandoberrat a. D. 

  2022   Richard Stein, Ltd. Brand-Oberingenieur i. R. 

  09.04.2022  Dipl.-Ing. Uwe Kaufmann,  

    staatl. anerkannter SV 
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Der Präsident gedachte auch den Opfern der Flutkatastrophen in den 

heftigen Starkregengebieten in Rheinland-Pfalz und Nordrhein-Westfalen. 

4. Bericht des Präsidenten 
Anhand einer Power-Point-Präsentation berichtete der Präsident zum Stand 

der Arbeitskreise zur Weiterentwicklung der vfdb. 

Das Leitbild der vfdb „Schutz – Rettung – Sicherheit“ wurde abgeschlossen. 

Der SAB Aktivitäten und Strukturen hat sich in fünf Handlungsfeldern 

Zwischenergebnisse erzielt. 

Presse- und Öffentlichkeitsarbeit ist durch einen Strukturvorschlag des 

Aufbaus im Aufbau. Die Darstellung der neuen Struktur als Organigramm 

zur Presse- und Öffentlichkeitsarbeit wurde vorgestellt. Eine Arbeitsgruppe 

trifft sich bereits zu regelmäßigen Redaktionssitzungen. Messeauftritte 

anlässlich der AplusA in Düsseldorf und der REAS in Montichiari (Italien) 

wurden positiv hervorgehoben. Das Handlungsfeld ist jedoch insgesamt 

noch offen. Das Cooperate Design ist durch ein neues Layout, welches 

klassische und moderne Element verbindet, abgeschlossen. Der Präsident 

ging dann auf die Rolle der vfdb in der Zukunft ein. Anhand eines „Hauses“ 

wurden die Wechselwirkungen zwischen Stand Wissenschaft, Stand der 

Technik, Standardisierung / Normungen, Ausbildung, politische Positionen 

und dem Zusammenspiel der unterschiedlichen Interessenvertretungen 

erläutert. Die Vision ist u. a. eine Bedarfsermittlung als „Rotbuch“ der 

zivilen Gefahrenabwehr zu erarbeiten. Durch verschiedene Instrumente wie 

Ausbildung müssen die Erkenntnisse, dann in die Praxisanwendung 

transferiert werden, betonte der Präsident. Als Beispiele nannte Dirk 

Aschenbrenner die Arbeit der AGFredi zu RTW-Fahrten und bei der 

Anwendung BOS-Drohnen einfache Bedarfsfelder zu definieren. 

Als weiteren abgeschlossenes Arbeitsfeld erinnerte der Präsident an das auf 

der Homepage transparent gemachte veröffentliche Organigramm und den 

Geschäftsverteilungsplan der vfdb. Er erläuterte in diesem Zusammenhang 

die Personalentwicklung und -planung der Mitarbeiter in Forschung, 

Öffentlichkeitsarbeit und Geschäftsstelle der vfdb. Er verwies in diesem 

Zusammenhang auf aktuelle Stellenausschreibungen. 
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Ein Relaunch der Marke vfdb und deren Homepage wird demnächst der 

veröffentlicht. 

Im Handlungsfeld „Stimmungsbild/Verständnis“ verwies der Präsident auf 

die erfolgreiche Einführung der Formate des Praxisdialogs und des 

Klönschnack. 

Aktuell zwei weitere Themen wurden vorgestellt. Die vfdb ist offen für alle 

die fachlich mitwirken wollen und sind bei der vfdb willkommen. Diversity 

fördern in der vfdb (vielfalt@vfdb). Zudem wollen wir mehr Frauen für 

Sicherheit, Innovation und Einsatz (SIE@vfdb). Die Frauenquote in der vfdb 

liegt derzeit bei 6,35 Prozent. 

Der Präsident zeigte nunmehr die nächsten Beteiligungen der vfdb auf. Auf 

der Interschutz wird im nächsten Monat die vfdb als ideller Träger vertreten 

sein. Untern den über 50 Forschungsprojekten werden die 

Forschungsprojekte der vfdb sich repräsentieren.  

Der Präsident gab in diesem Zusammenhang bekannt, dass er in den 

Expertenkreis Sicherheitsforschung des BMBF berufen wurde. 

Zur Entwicklung der SafeInno informierte der Dirk Aschenbrenner, dass ein 

neuer Vorstand bestätigt wurde. Er dankte Herrn Kniola für die vielen Jahre 

der guten Führung der SafeInno und gab den Nachfolger Herrn Hartmut 

Ziebs bekannt. Die Marke SMG soll wieder präsent gemacht und neue 

Felder der Finanzierung gefunden werden. 

Der Präsident schloss mit dem Ausblick auf die nächste Jahresfachtagung in 

Münster in der Zeit vom 15.05. bis 17.05.2023. 

Zum Bericht des Präsidenten gab es keine Fragen der Mitglieder. 

5. Bericht des Generalsekretärs/Schatzmeisters für das 

Geschäftsjahr 2021 
Der Generalsekretär stellte den Jahresabschluss 2020/2021 vor. Den 

Einnahmen in Höhe von 700 TEuro standen Ausgaben in Höhe von 655 

TEuro gegenüber. Im Zweckbetrieb ist erstmalig eine Handkasse zum 

Aufbau des Ausstellerstandes zur Interschutz eingeführt worden. 

Insgesamt weist das Haushaltsjahr 2021 einen Gewinn in Höhe von 

45056,62 Euro aus. Der Generalsekretär gab die Erläuterung zur den 

Veränderungen in den Kapitalanlagen und Anlagevermögen und 
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virtuelle Wirtschaftsgüter. Der Haushaltsplanentwurf 2022 wurde 

vorgestellt. Die Haushaltsplanung 2022 ist ausgeglichen. Zum 

vorgelegten Finanzbericht 2020/201 und Haushaltsentwurf 2020 gab es 

keine weiteren Nachfragen. 

5.1. Bericht der Kassenprüfer 
Frau Kaczmarek und Herr Michels haben die Kasse für das 

Wirtschaftsjahr 2021 in Berlin geprüft. Herr Michels verlas die 

Niederschrift. 3150 Buchungen wurden digital und durch Einsicht 

geprüft. Alle Buchungen sind elektronisch erfasst, sowie alle Belege nach 

Datum und mit Nummerierung der Buchungsnummern eindeutig 

zuordenbar gewesen. Ein- und Ausgaben sind vollständig und den 

Belegen zuzuordnen. Eine Handkasse mit Ausgaben in Höhe von 776,70 

Euro zum 31.12.2001 wurde zudem geprüft. Der Finanzbericht stimmt 

mit den Buchabschlüssen überein. Die Entlastung des Vorstandes wird 

beantragt. 

Der Präsident bedankte sich bei den Kassenprüfern für den Bericht. 

6. Entlastung des Vorstandes für das Geschäftsjahr 2021 
Der Kassenprüfer beantragte die uneingeschränkte Entlastung für das 

Wirtschaftsjahr sowie für das Haushaltsjahr.  

Die Entlastung wurde mit 149 Ja-Stimmen unter zwei Enthaltungen 

durch die Mitgliederversammlung angenommen. 

7. Wahlen 
Dirk Aschenbrenner erläuterte die Wahlen zur Berufung ins Präsidium der 

vfdb. Die Mitglieder des Präsidiums ergeben sich nach der aktuellen 

Satzung. Durch Ausscheiden von Herrn Bücher (WFVD), Herrn Tschoepe 

(WFVD) und Herrn Fröhling (BDI) sind diese Mandate neu zu besetzen. 

Zur Wahl werden vorgeschlagen für den WFVD Herrn Martin Wilske und 

Herr Stefan Hummel durch den Werkfeuerwehrverband und Herr Otto 

Asgen für den BDI. Es wird eine offen Abstimmung und Blockwahl 

beantragt. Herr Wilske steht in Abwesenheit zur Wahl. Die Kandidaten 

stellten sich kurz vor. 
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Die Kandidaten wurden in der Wahl im Block mit 149 Ja-Stimmen unter 

zwei Enthaltungen durch die Mitglieder bestätigt. 

8. Aktivitäten und Ziele der vfdb für das laufende und das 

kommende Jahr 
Der Präsident erläuterte die mittelfristigen Ziele der vfdb bis 

2030.anhand einer Power-Point-Präsentation. Folgende markante 

Punkte wurden heraus gestellt: Umsetzung der Inhalte des Leitbildes 

durch  

 Fortentwicklung des Leitbildes 2040 

 Klausurtagung zur Fortentwicklung der Handlungsfelder 

 Offene Handlungsfelder schließen, durch u. a. 

Weiterentwicklung der Presse- und Öffentlichkeitsarbeit 

 Das entwickelte Brandbook zur Umsetzung in der Praxis zu 

bringen. 

 „Rotbuch“ der zivilen Gefahrenabwehr erstellen. 

 Mitgliederentwicklung vorantreiben. 

 Fachkräftemangel in der Forschung begegnen. 

 Ausbau der Facharbeit, aktives Einbringen von Fachexpertisen 

der vfdb in die Fachwelt 

 Ausbau der Kooperation mit DFV, AGBF Bund und WFV 

9. Vorstellung und Genehmigung des Haushaltsplans für das 

Geschäftsjahr 2022 
Zunächst gab der Generalsekretär eine Übersicht über die aktuelle 

Mitgliederentwicklung. Mit Stand 31.12.2020 konnten 2512 persönliche 

Mitglieder und 536 kooperative Mitglieder verzeichnet werden. Die 

Mitgliederzahlen sind leicht steigend, so dass aktuell 2533 persönliche 

Mitglieder und 532 kooperative mit Stand 22.5.22 registriert sind. 

Zum Haushaltsplanentwurf 2022 erläuterte der Generalsekretär, dass 

die Ein- und Ausgaben ausgeglichen sind. Die Gesamtbilanz liegt 

deutlich über dem Vorjahreswerten. Die Ein- und Ausgaben im 

Zusammenhang mit der Fachleitmesse Interschutz wurden konservativ 
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kalkuliert. Die Kapitalerträge für 2022 sind abzuwarten nach den 

allgemeinen Entwicklungen des Finanzmarktes. 

 

Der Haushaltsplanentwurf 2022 wurde durch Abstimmung zur 

Genehmigung unter der vorläufigen Haushaltsführung mit 150 Ja-

Stimmen unter einer Enthaltung beschlossen. 

10. Ehrungen 
Folgende Ehrungen wurden durch den Präsidenten vorgenommen: 

Die Ehrennadel für 50 Jahre Mitgliedschaft wurden 

Herr Manfred Hill, Hilden verliehen. 

Weiterhin erhielten die Ehrennadel für 25 Jahre Mitgliedschaft 

Herr Christian König 

Herr Ralf Albers 

Herr Christian Eichhorn 

Her Erich Geier 

Herr Ralf Hohmann 

Herr Daniel Herb 

Herr Heinz Northoff. 

11. Verschiedenes 
Unter Verschiedenes wurden keine Beiträge eingebracht. 

 

Im Juni 2022 

 

 

Gez. Dirk Aschenbrenner   Gez. G. Wingler-Scholz 

Der Präsident     stellv. Generalsekretär 
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Anlage: Namentliche Teilnehmerliste 

Die Teilnehmerlist liegt elektronisch vor. Die Erfassung erfolgte vor Ort 

über mobile Erfassungsgeräte. 


